
■体育资讯

逢强不乐
遇弱便喜
徒为精神胜利

■新闻分析

4月24日 ， 2016吾悦广场九
龙湖 （宁波） 国际半程马拉松赛
将在浙江省宁波市镇海区举办，
这是近日记者于国家体育总局举
办的该项马拉松新闻发布会上了
解到的情况。 在当天的新闻发布
会上， 前世界冠军孙英杰作为本
次马拉松运动员的代表分享了自
己的参赛经验。 虽然退役多年，
但是对于这项运动 ， 她从未远
离， 如今她把更多的精力放在了
推广马拉松赛事， 指导普通群众
更加健康地投入这项运动上。 在
本次半程马拉松赛事上， 孙英杰
希望用自己的经验给跑步爱好者
更多指导， 避免不必要的损伤。

2016吾悦广场九龙湖 （宁
波） 国际半程马拉松赛将于4月
24日在镇海九龙湖风景区拉开帷
幕， 届时， 预计将有7000名海内
外专业运动员和业余跑者沿着风
景如画的湖区完成比赛， 这将会
是宁波地区最大的半程马拉松赛
事。 本次马拉松总参与人数将增
加至7000人， 分为半程马拉松组
（3500人）， 短程马拉松组 （1500
人）， 迷你马拉松组 （2000人），

于3月5日起开放报名， 目前报名
人数已过半。 在奖金方面， 本届
比赛组委会调整了比赛奖金， 相
比去年奖金数额大大增加。 去年
半程组奖金共5.6万元 ， 短程组
奖金共3.4万元 ， 而今年半程组
奖金增至15.7万元、 短程组奖金
增至7.6万元。 另外还设置了“华
人奖”这一特殊奖项，前三名完赛
的华人选手（含港、澳、台）每人奖
励3000元人民币， 鼓励华人选手
创造好成绩 ， 推动全民健身热
潮。 在配套活动方面， 今年配套
活动更为丰富， 号召力更大。 其
中包括： 摄影大赛， 荧光夜跑，
公益嘉年华， 训练营等。

作为本次马拉松赛运动员代
表， 中国中长跑名将孙英杰在发
布会上推介本项赛事时表示， 马
拉松赛事最重要的就是服务， 九
龙湖国际半程马拉松赛在组织方
面非常到位。 据了解， 该项赛事
已是第二次举办， 在去年第一次
举办时， 孙英杰便参与了这项赛
事。 那次的经历给她留下了很深
刻的印象 ， “这是一场环湖比
赛， 沿途景色非常优美， 空气也

很清新， 志愿者的服务很好， 在
比赛中运动员抽筋会有人及时进
行服务。” 她尤其强调了组织者
和志愿者在一场马拉松赛事中所
起到的重要作用， “一场赛事离
不开组织者和志愿者的工作， 我
参加了这么多次比赛， 深深感觉
到志愿者才是赛事的 ‘心脏’。”
并表示， 希望组织者在组织比赛
的同时， 更多地注重于对志愿者
的培训。 而对于举行马拉松比赛
的意义时， 孙英杰举了个例子：
“我与工作人员交谈时听说上届
比赛后， 跑步爱好者成立了一个
跑团，跑步本身是很枯燥的，通过
成立跑团不仅解决了这个项目的
枯燥性， 更解决了人的惰性。 跑
团可以让全民加入这项运动， 使
每个人的身体素质都得到提升。”

孙英杰曾于2002年亚运会上
包揽了女子5000米和10000米两
枚金牌， 2004年夺得世界半程马
拉松赛的冠军， 在北京马拉松赛
上三连冠， 并创造了女子马拉松
历史上第三个世界最好成绩。 孙
英杰也因此与刘翔、 邢慧娜并称
中国田径的标志性人物。

2009年退役后， 孙英杰并没
有远离跑道， 而是积极投身推广
全民跑步的事业中。 不仅在很多
马拉松赛事上都能看到她的身
影， 2014年她还成立了以其名字
命名的长跑俱乐部， 旨在帮助跑
步爱好者健康跑步。 回顾从专业
运动员到跑步爱好者的身份转
变， 孙英杰感慨良多。

孙英杰从九岁开始从事长跑
项目， 起初长跑对她而言是一种
快乐， 她喜欢自由的奔跑给她带
来的开心感受。 但就像每个把爱
好变成职业的人所面临的问题，
当跑步成为了她的职业以后， 那
种快乐便荡然无存， 随之而来的
便是责任与压力， “当运动员的
时候， 每一场比赛对我而言都是
一种责任， 这里不仅有国家的荣
誉感和自己的梦想， 还有来自于
对单位和社会的责任， 所以每场
训练都是超负荷的。” 而退役后
再重返跑道， 孙英杰又重新拾起
了这个快乐， 并希望用自己20年
的专业技巧指导大众投身跑步这
项健康快乐的活动中来。

孙英杰认为， 目前大众对跑
步这项活动的参与度很高， 但是
真正会跑的人却不多， “我们有
些人在跑步时往往忽视超负荷运
动给身体带来的损伤， 跑者90%
以上的膝伤都是用不正确的技术
带来的损伤。” 她表示， 虽然跑
步运动看似简单， 但是它的技术
含量却是最高的， 只有采用合理
的技巧去科学跑步， 才会让健康
常伴。 在本届九龙湖国际半程马
拉松赛上， 孙英杰将作为特约讲
师， 组织官方训练营， 免费对参
赛选手进行包括赛前、 赛中和赛
后的注意事项专业指导。

□本报记者 段西元

■段言堂
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世界杯预选赛南美区一场强
强对话， 巴西队2： 2主场战平乌
拉圭， 巴西阵中来自北京国安的
中场球员奥古斯托打进1球。 这
个球也引起了极大的反响， 本对
中超球员有偏见的巴西媒体一致
大赞奥古斯托， 而中国球迷更是
为奥古斯托的进球感到欣慰。

这个进球体现了奥古斯托的
水平， 内马尔确实传得好， 他这
脚传球是想刺穿乌拉圭的防线。
乌拉圭的后卫碰了一下皮球， 使
得球有些变线， 奥古斯托的反应
神速———电光火石之间， 他做了
一个 “罗纳尔多式” 的 “钟摆过
人”， 轻描淡写的上半身假动作
欺骗了乌拉圭经验丰富的门将穆
斯莱拉后， 轻松推射入网。 这个
球奥古斯托展现的是他的技术和
足球智商。 奥古斯托应该算是巴
西队的 “准新人”， 对乌拉圭的
比赛仅仅是他代表国家队第6次
出战。 而在本届世预赛开打后，
奥古斯托在巴西队的状态非常
好， 这粒入球已经是他为巴西队
在世预赛打进的第2球。 除了进

球， 奥古斯托在比赛中的表现也
是可圈可点， 他是这支巴西队的
中场 “大脑”， 几次转移和分配
球都非常合理。 赛后， 巴西媒体
给奥古斯托打了高分， 他也是巴
西媒体认为的这场比赛的最佳球
员。 奥古斯托能够力压奥斯卡、
库蒂尼奥这样的英超名将， 看来
不是偶然的。

奥古斯托算是北京国安奉献
的第一个世界强队主力国脚， 此
前国安也曾有过外援国脚———冈
波斯、 巴辛、 科内泽、 马丁内斯
等等， 但这些国脚都只是在二流
水平国家队效力， 其影响力与奥
古斯托没法相比。 奥古斯托在大
赛中的出色表现传遍了全世界，
也让全世界知道了 “北京国安”
这支球队， 这对于俱乐部和中超
来说， 都是一次完美的推广。

奥古斯托已经贵为巴西队主
力， 但他什么时候能在国安有这
样的发挥呢？ 联赛首场对天津泰
达， 奥古斯托的表现只能算是一
般般。 巴西对乌拉圭一役， 几家
巴西主流体育媒体给奥古斯托打

了7.5分的高分 ， 以此标准 ， 对
天津泰达那场比赛， 奥古斯托只
配得上 “5.5分”。 国安首秀， 奥
古斯托显得局促和不适应， 踢到
最后甚至有些 “气喘吁吁”。 4月
2日同延边的客场比赛对巴西人
是个考验———北京时间3月30日
凌晨， 巴西队将在世界杯预选赛
中客场挑战劲敌巴拉圭， 以奥古
斯托对乌拉圭那场的表现， 邓加
肯定还会继续使用他， 而他打完
这场比赛回到俱乐部要等到4月1
日了， 一天之后就是联赛。 奥古
斯托染上 “FIFA病毒 ” 看来是
“必须” 的， 扎切罗尼怎么调配
巴西人的体能是个问题， 对延边
让不让他上？ 怎么安排他的出场
时间？ 任何教练都会为此挠头。

对延边的比赛只是 “近忧”，
树立奥古斯托的核心地位才是
“远虑”。 扎切罗尼这种打快、 打
直传的战术其实还是适合奥古斯
托的， 看他在巴西队比赛踢得就
相对简练实用。 但显然奥古斯托
和国安队友之间的配合还不够默
契， 联赛首战很多球都是他传到

空当了但是没人跑位。 国安其实
应该减少奥古斯托拿球和突破的
次数 （这显然不是他的特长， 他
更像 “大脑” 而不是 “匕首”），
让他更多的打出精确的一脚传
球， 于大宝、 张稀哲、 伊尔马兹
都是非常好的中前场球员， 他们
应该有能力和起码的战术意识与
奥古斯托配合。 奥古斯托未来的
目标应该是成为 “更大气的孔
卡”， 而不是 “升级版巴塔拉”。

很多好的球员都在中国联赛
“崴脚”， 最典型的莫过于意大利
前国脚迪亚曼蒂， 他的风格其实
跟奥古斯托有几分相似， 但恒大
一直没有利用迪亚曼蒂所长， 却
无意间突出了其所短， 导致这桩
引援以失败而告终。 同样的例子
还出现在北控队的身上， 去年的
拉佐维奇也是足球意识极佳的球
员 ， 但一个赛季没有与球队合
拍。 这些教训都是国安可以参考
的 ， 当你买来了 “鲍鱼 ” 的时
候 ， 不意味着你能做出一道好
菜， 如何 “配料”？ 如何 “烹调”
这是很费脑子的事情。

据来自卡塔尔的消息， 目前
卡塔尔国家队已确定四名主力无
法来华比赛， 其主力阵容将进行
较大调整。 出线一身轻的卡塔尔
在比赛前一天才慢悠悠赶到西
安。 同时还传出一个好消息， 卡
塔尔主力19号后卫艾哈迈德·亚
塞尔受伤， 也不得不缺阵中卡之
战。 （3月26日新浪网）

说实话， 随着国足的每况愈
下， 随着年龄的不断增长， 我对
体育尤其是足球的关注少了， 但
每天的新闻还是要看一看的。 新
浪推送的这条体育新闻与其说是
把我吸引了， 不如说是把我吓着
了， 那标题很煽情， 一定是个痴
迷足球的标题党做的 ， 标题如
下： “国足迎利好！ 卡塔尔四大
主力缺阵。” 读起来杠杠的， 锵
锵的， 让人热血沸腾。

这位小编想来是太爱中国足
球了， 或者说， 太想着国足胜利
甚至出线了， 这么情绪化地用标
题煽情一下， 情有可原， 无可厚
非。 谁还不期望一场胜利来拾拾
民心 ， 振振国足 （还谈不上国
威）？ 可问题是， 对待人家萎靡
不振严重缺员的队伍， 即便胜了
也就胜了， 占个便宜就是， 不值
得大张旗鼓耀武扬威， 何况也胜
之不武， 何以如此眉飞色舞？ 若
败了呢？ 千虑一失， 百密一疏，
也并非一点不可能， 岂不又是奇
耻大辱？

渴望国足赢球， 希望国球振
兴， 可以说人同此心， 没有谁不
乐意， 可是愿望归愿望， 现实归
现实， 指望一个病人去跑马拉松
不现实。 国足赢球需要技术， 需
要智慧， 需要团队合作， 需要指
挥得当。 以国足时下的状况与状
态， 胜率不是没有， 但把握并非
很大， 否则也不至于老看别人脸
色， 老靠有人输球， 把自己的出
线建立在别人的失误上。 不管怎
么说， 不是吹泡泡， 国球振兴需
要一个过程， 如果方法不得当，
这个过程会很长。

国足的状况当然是令人揪心
并忧虑的。 但让人忧虑的还不仅
仅是国足， 还有媒体浮躁， 还有
国民心态。 真正的胜利是靠实力
赢取的， 当然也有一点谋略， 如
排兵布阵， 如用人得当。 可是，
我们常见的报道中， 是抽了弱队
就是上签， 遇到轮空就是吉兆，
在很多人那里， 不管如何， 能够
出线就是胜利。

这不是正确的体育价值观，
或者说， 不符合体育精神。 还记
得2001年国足世界杯出线那一
次 吗 ， 蓦 然 回 首 已 经 很 遥 远
了 ， 因为抽了上签 ， 因为遭遇
弱队 ， 我们赢了 ， 出线了 。 于
是， 人们上街游行了， 人们狂欢
庆祝了， 至于教练米卢呢， 则羽
化成仙， 被捧成了神。 但是， 出
线又能怎样呢 ？ 我当时并不看
好， 欣喜也不狂喜， 结果呢？ 最
终一球未进， 以小组垫底赧颜铩
羽而归。

我们欣喜国足的每一次进
步， 也欢呼国足的每一次胜利，
当然更希望国足重振雄风， 所向
披靡。 但我们不能盲目乐观， 逢
强不乐， 遇弱便喜， 精神胜利。
切记： 真正的胜利靠实力赢取，
真正的实力才赢得尊重。

奥古斯托确是
好鲍鱼 □韩睿

跑步的人多
会跑的人少
□本报记者 于彧/文

陈艺/摄

孙英杰：


